

CONFERENCIA INTERNACIONAL SOCIALISTA SE RETIRAN LOS PRUSIANOS DEL GOBIERNO DE BERLÍN HAN DECRETADO LA EJECUCIÓN DEL ARZOBISPO

POR LOS MISMOS RUSOS

Quieren los aliados que Rusia se reconstituya por el esfuerzo de los mismos rusos. Ello demuestra que no tratan de imponerle un régimen político determinado. Los rusos comienzan a agruparse en torno del Gobierno de Omsk, que dirige el almirante Koltchak.

Ese Gobierno, cuyo ejército de vanguardia, después de la victoria de Perm, ha pasado el Kama, afluente del Volga, y avanza sobre la Rusia Central, no representa a los rusos conservadores. Representa, sí, a la burguesía liberal y a los obreros e intelectuales socialistas no bolcheviques.

Véase como prueba de ello el siguiente artículo de Londres: «Telegrafian de Omsk, donde se halla actualmente el Gobierno presidido por el almirante Koltchak, a la Agencia telegráfica rusa, que el 19 de diciembre una Delegación que representaba las organizaciones y los partidos políticos, así como las cooperativas, ha sido recibida por el Gobierno, al cual ha expresado la decisión de sus organizaciones y partidos de prestar por completo su apoyo al Gobierno.»

La Prensa comenta con satisfacción esta declaración de la Delegación, considerando que esto es una prueba del deseo de todos los partidos de contribuir de común acuerdo a la regeneración de Rusia. Al mismo tiempo, la Delegación ha entregado al representante de Francia, general Janin, un mensaje felicitando en su nombre al ejército francés, cuya lucha victoriosa ha asegurado el triunfo de la libertad y de la justicia. Dicho mensaje expresa, además, la esperanza de que la ayuda aliada, que Rusia tendrá una gran satisfacción en aceptar del gran pueblo francés, conforme a las aspiraciones y a los sentimientos rusos, contribuirá a la regeneración de Rusia, especialmente de su ejército, para permitir al pueblo ruso cumplir sus destinos. La Delegación comprende a los representantes de la Unión de las Cooperativas de Siberia, de la Unión rusa del Comercio y de la Industria, de los comités de Siberia y de las organizaciones locales, de la Unión de la regeneración rusa, del partido de socialistas revolucionarios, del Grupo social democrata, del partido de los cadetes y de la Unión Nacional.»

Un despacho de Londres dice así: «El motivo mayor de preocupación en Francia y en los demás países aliados, es el peligro bolcheviquista. Noticias muy autorizadas confirman que la Guardia roja siembra su camino de horrores, dejando un rastro de sangre por toda Rusia. Hasta el mismo Berlín, que deliberadamente desdibujaba el peligro bolcheviquista, se alarma ahora, y la situación en que se halla Vilna empieza a considerarse como desesperada.»

La Prensa inglesa se ocupa del problema bolcheviki con gran extensión. En un artículo de fondo del «Times» se dice que de todos los problemas de la Conferencia de la Paz no hay ninguno tan urgente como las relaciones con el nuevo imperialismo del bolcheviquismo ruso.

«El actual Gobierno ruso—agrega—es un Gobierno absolutamente de espíritu imperial. Comprendiendo que el aislamiento significa el final de su tiranía, ha empezado gestiones activas para establecer comunicaciones con los que simpatizan con él en Alemania. Si este plan madurase privaría a Europa Oriental de las ventajas de la paz, por la cual han luchado los aliados. Habríamos meramente cambiado el imperialismo alemán por el bolcheviquismo. Si fuese necesario, tendrían que emplearse en Rusia medidas militares, sobre todo con relación a Polonia.»

El periódico hace resaltar que las consecuencias de una demora pueden ser graves, y que como los bolcheviquistas rusos persiguen una campaña violenta de agresión, es importante que las contramedidas para la reivindicación de la ley pública sean tomadas con tiempo.

En vista de la oposición de las Cámaras norteamericanas, el ministro de Marina de los Estados Unidos, Daniels, ha reducido a una cuarta parte los créditos para construcciones navales que había pedido. Tenemos razón cuando dijimos días pasados que los norteamericanos no adoptarán después de la victoria una política de grandes armamentos.

Una nota oficiosa de Londres dice que ha habido algunos disturbios entre los

soldados desmovilizados que desembarcaron recientemente en Folkestone.

Después de una conferencia con Comisiones de esos desmovilizados se ha restablecido la normalidad.

Según los antecedentes que tenemos, se trata de derivaciones inglesas del conflicto mundial que se plantea con motivo de la desmovilización.

Están llegando a Inglaterra, desde que se firmó el armisticio, diez mil hombres cada día, hombres que vuelven a la vida civil. Como la industria británica está cambiando de nuevo su «outillage», muchos de esos hombres se ven sin empleo y exigen, con energía, que no se les abandone a la miseria.

No se les abandona. El Gobierno inglés adopta actitudes de prudencia. Representantes del ministerio del Trabajo han comenzado a aplicar soluciones prácticas.

Es de suponer que la crisis de la desmovilización pasará en Inglaterra sin consecuencias graves.

WILSON EN ROMA

Banquete en el Quirinal

Roma, 5.—Ayer se celebró en el Quirinal el banquete en honor de Wilson.

Asistieron los Reyes, los señores de Wilson, con su hija; los duques de Aosta y el Príncipe de Udine.

El Cuerpo diplomático estuvo representado por los embajadores de Norteamérica, España, Francia, Gran Bretaña y el Japón.

Asistieron también el Presidente del Consejo de ministros, los ex Presidentes del Consejo, casi todos los ministros, el generalísimo Díaz, el almirante Thaon di Revel, altos dignatarios de la Corte y distinguidas personalidades.

A los postres, el Rey y Wilson pronunciaron brindis. (Agencia Radio.)

Discurso de Wilson en el Quirinal

Roma, 6.—En el banquete del Quirinal, después del brindis del Rey, el Presidente Wilson pronunció el siguiente brindis:

«Majestad: Me siento profundamente emocionado por las nobles palabras que me habéis dirigido. Siento que me será muy difícil responderos dignamente, y aunque pudiera simplemente expresar el sentimiento que domina mi corazón, estoy seguro de que tampoco respondería adecuadamente. He tenido ocasión hoy mismo de hablar en el Parlamento sobre la gran simpatía surgida entre los Estados Unidos e Italia durante los años de esta terrible guerra. Sin embargo, aquí puedo hablar con más intimidad y decir cuán sinceramente el pueblo de los Estados Unidos de América ha admirado vuestra participación personal y vuestra constante cooperación con los ejércitos de Italia, así como la generosa tarea realizada por S. M. la Reina. Fue para nosotros un motivo de orgullo que tantos ciudadanos de origen italiano se encontrasen en nuestras filas y se uniesen con sus hermanos de Italia para la gran lucha por la libertad. Este hecho no tiene poca importancia, puesto que completa la fusión y las simpatías nacionales que han reinado tanto tiempo entre ambos pueblos. Los italianos de los Estados Unidos han conquistado una admiración especialísima. Son, según creo, el único pueblo de una determinada nacionalidad que ha cuidado de organizarse de tal modo, que los compatriotas que llegasen a América fuesen durante meses y años ocupados en las industrias más propias, consideradas sus aptitudes precedentes.

Ninguna otra nacionalidad se preocupó de esta manera de sus ciudadanos; ayudándoles, hizo, además, un gran bien a los Estados Unidos, donde ellos encontraron empleo, porque además de hacerse útiles y de ganar inmediatamente su vida, contribuyeron a la prosperidad del país. Con complacencia hemos colaborado dentro de nuestra patria y fuera de ella con el pueblo de esta gran nación. Humóricamente he dicho esta tarde a los señores Orlando y Sonnino que, al colocar a los pueblos bajo la soberanía más propia para ellos, no queríamos separarnos de los italianos de los Estados Unidos; no queremos que vuestra Majestad recobre dominio sobre ellos porque apreciamos en mucho la contribución por ellos aportada, no sólo a la industria de los Estados Unidos, sino también a nuestra cultura y a otros muchos elementos de vida de nuestro país.

Esta es la ocasión de expresar un sentimiento profundísimo. Hace unos días un italiano me decía que nosotros habíamos contribuido a alimentar a Italia durante la guerra. Esto me llegó al corazón, porque hemos hecho en ese sentido bastante poco. Nos era preciso emplear exclusivamente nuestro tonelaje en el transporte de tropas y en su aprovisionamiento; de modo que no pudimos realizar ni la mitad de lo que era nuestro deseo para atender a esta nación, enviándole solamente carbón y alguna otra mercancía de la que tenía necesidad durante la guerra. Por consiguiente, no puede sorprender que, conociendo como conocíamos, aunque fuese indirectamente, las necesidades del país, nos sintiésemos profundamente emocionados ante su

EN PRENSA CRÓNICAS de la Gran Guerra POR FABIAN VIDAL Selección de los comentarios hechos diariamente, durante cincuenta y dos meses, en la primera columna de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, sobre los acontecimientos de la guerra europea. Esta selección constituye una historia abreviada de la guerra, pues ha sido hecha de tal modo que en ella aparecen comentados todos los sucesos más importantes. Formará la obra un nutrido tomo de unas trescientas páginas, en gran tamaño, con excelente papel pluma y artística presentación, vendiéndose al precio de 6 pesetas. Como la edición es limitada, se reciben encargos en la administración de este periódico ó en la Biblioteca Nueva, Lista, 66, desde donde se enviará certificado el tomo a quienes remitan el importe por giro, letra ó sobre monedero.

resistencia. Mi corazón se vuelve hacia las familias de este gran reino, que soportaron los dolores y los sacrificios de la guerra, y que dieron alegremente sus hombres para dar la libertad a los demás hombres, a las otras mujeres y a los otros niños. A este pueblo y a nosotros, como él, debemos, ante todo, la gloria de tan grandes empresas, y yo me adhiero a V. M., y estoy seguro de que estaréis todos de acuerdo expresándole, no solamente mi profunda simpatía, sino mi profunda admiración. Es privilegio mío; es un honor para mí, beber a la salud de V. M. y a la de S. M. la Reina, y por la prosperidad de Italia.» (Agencia Radio.)

Llegada a Milán Milán, 6.—Mr. Wilson se detuvo aquí, siendo objeto de entusiásticas aclamaciones en el trayecto hasta el Palacio real, a uno de cuyos balcones se asomó con su señora é hija. Entre las autoridades que le saludaron figuraba el arzobispo monseñor Ferrari. También enviaron representaciones gran número de Sociedades. (Agencia Radio.)

LOS NEUTRALES La Conferencia socialista de Lausana Ginebra, 6.—En nombre del partido socialista sueco ha invitado Branding a los socialistas neutrales y a las organizaciones socialistas de los Imperios centrales y de Rusia a la Conferencia internacional que se ha de celebrar en Lausana. La fecha de la reunión de la Conferencia ha sido aplazada para el día 21 de enero. Las autoridades de Lausana han pedido al decidido, en caso contrario, obrar por su Gobierno federal que impida la reunión y han propia cuenta. (Agencia Radio.)

LA REVOLUCION EN ALEMANIA Muerte de Hertling Berlín, 5.—Ha fallecido el ex canciller alemán Hertling.

El Gobierno alemán y la propaganda bolcheviki Berna, 6.—No se sabe todavía si todos los socialistas independientes dejarán el Gobierno. Es seguro que los ministros prusianos presentarán su dimisión. Uno de ellos, Simons, ha sido acusado de explotación fraudulenta.

El servicio de propaganda alemana niega la complicidad del Gobierno alemán con los bolcheviques de Rusia y anuncia que es necesario tomar energicas medidas diplomáticas y militares, no por interés de la Entente, sino en propio interés de Alemania. (Agencia Radio.)

El arzobispo de Munich será ejecutado Zurich, 6.—Los comunistas han decretado la muerte del arzobispo de Munich, que será ahorcado de la cuerda de las campanas de la catedral, y han llevado ante el Tribunal revolucionario a los ex ministros Auer y Thimm, acusados de participar en el complot antirrevolucionario. (Agencia Radio.)

Un informe de Hindenburg Berna, 6.—Según el «Freiheit», Hindenburg ha informado al Gobierno de Berlín que no reconoce ninguna de las decisiones tomadas por el Comité de obreros y soldados, y que todas las órdenes del Cuartel general continúan teniendo el mismo valor que anteriormente. (Agencia Radio.)

Expulsión de bolcheviki Berna, 5.—Comunican de Berlín que el Gobierno de Ebert y Scheidemann ha decretado la expulsión de Radek y de otros tres bolcheviques, acusados de querer provocar la guerra civil en Alemania y de excitar a esta nación a reanudar las hostilidades contra las Potencias de la Entente. (Agencia Radio.)

LA CONFERENCIA DE LA PAZ

La Delegación alemana Zurich, 6.—Parece probable que Erzberger, von Hamel y von Rose formarán parte de la Delegación alemana para la Conferencia de la Paz.

Según se cree, Kuhlmann no formará parte de ella. (Agencia Radio.)

Dice el «Daily Telegraph» Londres, 6.—El «Daily Telegraph» dice que, a pesar de la expectación que se tiene sobre la Liga de las Naciones, podría suceder que no fuera ésta una de las mayores dificultades de la Conferencia de la Paz. (Agencia Radio.)

LAS NACIONALIDADES

El avance de los polacos Basilea, 6.—Continúa el avance de los polacos, que se hallan ya a seis kilómetros de Bentschen, cuya rendición exigen.

Bentschen es un centro de vías férreas importante para las comunicaciones alemanas en Silesia y para el abastecimiento de Alemania. El Consejo de Berlín ha decidido reforzar la protección de la frontera polaca.

De regreso de una excursión a Polonia, el ministro Ernst ha declarado que es preciso renunciar al empleo de la fuerza, puesto que el Gobierno berlinés no dispone de las fuerzas necesarias para llevar a cabo una sencilla incursión. (Agencia Radio.)

El Gobierno lituano Basilea, 6.—Las «Noticias Parlamentarias y Políticas» anuncian que el Gobierno lituano ha dejado Vilna para establecerse en Rovno. Los polacos ocupan Vilna. (Agencia Radio.)

ALEMANES Y POLACOS

Tranquilidad en Posen Berna, 5.—Comunican de Posen que vuelve a renacer el orden en la ciudad. Los servicios telefónicos y postales han sido restablecidos.

La Jefatura de Policía, la estación, los Bancos y los edificios públicos están en poder de los poloneses. (Agencia Radio.)

Un acuerdo Berna, 5.—Comunican de Berlín a la «Gaceta de Francfort» que las negociaciones entre los delegados del Gobierno polaco y los representantes alemanes Dosen, Guesen, Hoensalz y Bromberg llegaron a un acuerdo completo. Las hostilidades han cesado, pues ambas partes se comprometen a deponer las armas.

Los polacos conservarán el territorio de la Posnania actualmente ocupado, renunciando a nuevas conquistas. También especifican en el acuerdo que las poblaciones de Posnania y Alta Silesia no participarán en la Asamblea Nacional alemana próxima.

Esta noticia no ha tenido aún confirmación. (Agencia Radio.)

NOTAS DE ALEMANIA

Culpables é inocentes Colonia, 16 diciembre 1918. y II

Mi segunda visión es la de algunos paisanos, hombres de treinta ó cuarenta años de edad, que no acertaron a disimular una sonrisa al ver pasar junto a ellos uniformes ingleses. A uno de ellos, al de aspecto más inteligente, le volví a ver a las pocas horas. Y le hice alto. —Yo no soy inglés—le dije—. Soy un periodista neutral. Esta mañana le he visto sonreír a nuestro paso. No vengo a querellarme ni a pedirle explicaciones; pero soy curioso y quisiera saber por qué se ha sonreído, y le quedaría agradecido si me lo dijese. —Pues no lo sé—me contestó—. Probablemente porque me acordé de lo orgullosos que se solían pasear por estas calles nuestros soldados alemanes hace tres ó cuatro años. También a nosotros se nos había hablado de la gloria militar. ¿Qué queda de todo eso? Vanidades y niñerías. También se cansarán ustedes de la guerra. —Pero nosotros no tenemos por qué cansarnos de la guerra, porque no la hemos querido. Son ustedes los que la han querido. Los aliados fueron a la guerra para evitar que los alemanes se adueñasen del Mundo.

—Eso dice la Prensa de la Entente; pero lo que a ustedes les mueve es el deseo de defender el capitalismo contra el proletariado.

No sé lo que contesté. Cada vez que me encuentro ante un hombre que no sabe explicarse las acciones humanas más heroicas sino atribuyéndolas a un motivo económico, me entra una tristeza que me corta la palabra. Hubiera podido contestar con números. El número total de los capitales invertidos en empresas de armamentos, que son principalmente las que se benefician con la guerra, es muy reducido, quizás no exceda del 1 por 100 de los que están consagrados a las demás empresas económicas. Imaginamos cuál es la posición de un inglés que posea 10.000 libras antes de la guerra y las tenía colocadas en diversos valores, de los que percibía como interés 400 libras al año. A los cuatro años de guerra se encuentra con que sus valores sólo se cotizan por las dos terceras partes que antes (el caso es prácticamente universal), y por ese lado ya ha perdido una tercera parte de su capital. Pero además se encuentra con el impuesto sobre la renta, que le cuesta más de 100 libras anuales. Y por ese lado ha perdido la cuarta parte de sus rentas. Pero con las 300 libras que le quedan no puede comprar sino lo que antes compraba con 120, a consecuencia de la escasez de cosas y de la depreciación del numerario. Nuestro hombre ha perdido, en realidad, las dos terceras partes de su fortuna, a consecuencia de la guerra. Y por añadidura ha de escuchar que se le diga que la guerra se ha hecho en beneficio suyo.

Pero este hombre que asegura que la guerra se ha librado para beneficio del capitalismo no es sólo un símbolo, sino el hombre representativo. Es Lenin, es Trostki; es la revolución rusa; es Auer y la revolución austro-húngara; es Ebert y Scheidemann y Haase y Bernstein y Liebknecht y Rosa Luxemburgo y la revolución alemana; es el marxismo y la revolución social.

No durará, porque los hombres no son tan poca cosa como el marxismo los supone. También tenemos alma, que necesita pan espiritual. Ya antes de la guerra había en Alemania una juventud en rebeldía contra la interpretación económica de la Historia. Pero buena parte de esta juventud ha caído en la guerra. A la otra parte no le ha llegado la hora. La hora es de Carlos Marx. La guerra ha dejado vacíos los tronos de los monarcas absolutos. Y es el marxismo quien se ha sentado en ellos.

El otro lado de la medalla. He visto en Colonia demasiados niños pálidos, con piernas tan lisas como huesos. En los campos de Alemania, los más de los niños tienen un aspecto aceptable. En los barrios pobres de las grandes ciudades se hallan evidentemente faltos de alimento. El periodista inglés ha referido en el «Daily Telegraph» (14 de diciembre de 1918) la siguiente historia:

«Esta mañana fui con un amigo que habla el alemán perfectamente a los barrios pobres de Colonia y traté de obtener conocimiento directo de la cuestión de alimentos en la ciudad. Las calles próximas al mercado antiguo, de casas altas y estrechas, estaban llenas de niños que jugaban cerca de las puertas. Su aspecto era pálido y enfermizo, aunque los más parecían alegres y jugaban con animación. Pregunté a un chico: —¿Comes lo bastante? —Sí. —¿Has comido siempre lo bastante?—le volví a preguntar. —Sí—me contestó. Entonces le pregunté: —¿Con qué te has desayunado esta mañana? Y al chico se le encendió el color y guardó silencio.

Una mujer que se hallaba a su lado—ello ocurría en el mercado—dijo: «¿Por qué no dices la verdad? ¿Por qué dices que has tenido bastante que comer? Se volvió apasionadamente, y continuó: «Ninguno de nosotros come lo bastante. Siempre se come menos que lo preciso, y muchas veces mucho menos.» Fueron reuniendo en torno nuestro mujeres del mercado, y no podía entenderlas la mitad de lo que decían; pero mi amigo comprendía y servía de intérprete. Nos contaban los precios de la carne de buey y de caballo, y de las patatas, alubias y berzas. No creo fueran mucho más caros que en Inglaterra. Pero ellas decían que de poco servía que los precios fuesen bajos, si faltaban los víveres, y de poco las patatas, para adquirirlos, si no los había. Ahora se han reducido las raciones. En vez de siete libras semanales de patatas por persona, no tendrán ahora más que tres y media, que no es bastante, con media libra diaria de pan de guerra y media libra de carne, huesos inclusive, por semana. Las mujeres hablaron de los padecimientos de los niños. Algunas lloraron.»

No presencié la escena. Pero he visto los niños blancos como lombrices y flacos como huesos. Y Mr. Gibbs tiene razón cuando afirma que el honor de los corresponsales consiste en decir la verdad. Mr. Gibbs no añade, porque no es necesario, que esos niños no tienen la culpa de la guerra. Lo que sí dice es que hay que darles pan.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

Cifras aterradoras

El ministro de la Gobernación tiene el propósito de realizar lo que él llama acertadamente una política sanitaria. Hasta ahora ni los gobernantes ni la opinión se han preocupado de buscar los medios de preservar y garantizar la salud pública. En España se vive sin higiene y sin sanidad como en cualquier aduar africano. La última epidemia, con sus espantosos estragos, consiguió despertar la vieja indiferencia del país al despertar el instinto de conservación.

El ministro de la Gobernación, examinando la mortalidad y sus causas en nuestra nación, ha dado unas cifras que ponen espanto. Helas aquí:

«Cada año van a ocupar sitio en nuestros cementerios cerca de medio millón de españoles. En el año de 1917 (de cuya estadística tomamos los siguientes datos) murieron 465.819 españoles. Son muchos para esta tierra española de menos de veinte millones de habitantes. De cada mil españoles mueren al año veintidós y un cuarto; hay nación que no tiene apenas el doce; lo regular es no pasar de diez y seis por mil de mortalidad. Sólo por nuestra incuria sanitaria mueren al año un siete por mil de españoles, es decir, unos cientos cincuenta mil de los muertos van a engrosar el diezmo que paga la vida a la muerte por no tener presente que la vida se aprovecha y está en todo descuido en la sociedad, en la miseria, en la ignorancia, en el atraso higiénico.

Es preciso, es urgente rescatar esas vidas que ahora dejamos abandonadas, sin defensa. El capital de un país es proporcional a la riqueza de sus vidas. Nación que se multiplica, crece y se hace populosa, es nación de grandes destinos. Las leyes de la dinámica social son tan exactas como las de la dinámica física: los pueblos depósitos, nutridos y rebosantes, acaban un día por verse en los casi vacíos y exánimes; es preciso que rellenemos nuestros huecos y aprememos nuestras filas para evitar que se viertan a nosotros los extraños.

Hay en España varias sangrías sueltas que es preciso cohibir: la sangría suelta de la mortalidad infantil, la de la tuberculosis, la de la fiebre tifoidea, la vergonzosísima de la viruela. Entre todas ellas se nos escapa la vida y la salud nacional, porque los que se salvan de esos peligros quedan en condiciones de poca resistencia, de poca potencial de salud.

Nacen en España, por término medio, unos seiscientos mil niños al año. De estas vidas, de estos seres entregados a nuestra tutela y cuidado, mueren antes de consumir el primer año de la vida la quinta parte; otra tercera del total, antes de hacer los cinco, y de aquellos seiscientos mil niños que vienen a la luz no llega... ¡se estrema al decirlo!... no llega apenas la mitad a tocar los veinte años, la edad en que el país podría prometerse de ellos ayuda o risueñas esperanzas.

La fiebre tifoidea se lleva al año al pie de 8.000 vidas españolas, en tiempos en que, descubierto el bacilo de Eberth, es del dominio científico el conocimiento de su propagación, y en tiempos también en que ya se conocen procedimientos profilácticos e inmunizadores de absoluta solidez científica, que, aplicados en otros países, hicieron descender de un modo asombroso la cifra de morbilidad y mortalidad por esta infección.

Unas tres mil defunciones, aproximadamente, ocasiona anualmente en España la viruela, y esto después de un siglo de descubierta la vacuna. Esos millares de víctimas de la viruela nos colocan a la retaguardia de la civilización y emborronan apesadumadamente nuestra cédula de vecindad de Europa.

La tuberculosis paga a la muerte en España un tributo de cerca de cincuenta mil defunciones anuales. En 1917 murieron por tuberculosis 45.740 españoles. ¿Más aún?... Pues dice que aún se mueren en España de cuatro a cinco mil españoles de difteria, esa enfermedad tan absoluta y definitivamente evitable en los países cultos, modernos, preocupados de su salud... ¡Y en este año de 1917, es decir, cuando no hubo epidemia de gripe en España, murieron de esta enfermedad 7.486 individuos! ¡Qué altura no alcanzará esta cifra en el año epidémico que acaba de concluir!...

Ahora lo que hace falta es que esos propósitos de realizar una política sanitaria se lleven a la práctica. Ante todo es necesaria la mayor energía en la obra de higiene y saneamiento de las ciudades, que son un foco perenne de toda clase de enfermedades. Y lo demás vendrá por añadidura.

Boletín religioso para mañana

Miércoles 8 de enero de 1919

Santos del día.—Santos Luciano, Maximiano, Julián, Teófilo y Eladio, mártires; Apolinar, Severino, Máximo y Erardo, obispos y confesores.

La misa y oficio son del día tercero de la infraoctava, con rito semiblando y color blanco.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en el asilo de Jesús y San Martín (Luchana, 25); a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa mayor, y por la tarde, a las cinco, pases y reserva.

En el Cristo de la Salud (Ayala, 6), a las once, misa solemne, y por la tarde, a las cinco y media, el triduo al Niño Jesús del Remedio, predicando el Sr. Suárez Faura.

En las Religiosas de Don Juan de Alarcón continúa la novena al Niño Jesús de la Parra; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las cinco y media, la novena, y predica el señor Suárez Faura.

En las Escuelas Pías de San Antón continúa la novena a San Antonio Abad a las cinco, predicando el padre Luis López.

En la iglesia de San Manuel y San Benito continúa el octavario al Santísimo Sacramento a las cinco y media, predicando el padre Cantero.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepción en su parroquia, en las Salesas del primer monasterio, San Pedro, Capuchinas, Calatravas, Jesús, Sagrado Corazón, San Marcos, San José, Santos Justo y Pastor, Santa Cruz, San Antonio de la Florida, San Millán y San Jerónimo; de la Medalla Milagrosa en San Ginés, ó del Escapulario Azul en San Pascual.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno, *Cena Domini*.

El cadáver del conde de Agüera

Ayer se ha verificado la conducción del cadáver del conde de Agüera a la estación del Norte para su traslado a Oviedo.

Tan triste acto ha constituido una sentida manifestación de duelo.

Presidían éste el director espiritual del finado, sus hijos D. Luis y D. Julián, é hijos políticos duque de Tarancón y conde de Liniers.

En el acompañamiento, que era muy numeroso, figuraban una Comisión del Senado, compuesta por los Sres. Ugarte, marqués de Villaviciosa de Asturias, Fernández Prida, Díaz Cordovés, Alas Pumarín, Suárez Ganes, Armiñán y Garay.

Los ex presidentes del Consejo de ministros Sres. Dato y marqués de Alhucemas, el ex presidente del Senado Sr. Sánchez de Toca.

Duques de Montellano, Torres, Santa Elena, Santa Lucía, Vega y Riñansares.

Marqueses de la Mina, Portago, Arenal, Santa Cruz de Ribadulla, Quirós, Jura Real, Villatoya, Acha, Figueroa, Toca, Guevara, Teverga, Santa Cristina, Ribera, Santo Domingo, Peñafior, Valderas, Pidal y Valdeiglesias.

Condes de Maceda, Cerragería, Almenas, Fuenclara, San Félix, Guendulain, Montebanco, Real Piedad, Torata, Revillagigedo, viudo de Albiz, Lombillo y San Luis; y

Sres. Piqueras, Díaz Ordóñez, Muguero, Careaga, Santos y Fernández Laza, Retortillo y otros.

Al llegar a la estación del Norte, el clero rezó un responso.

El féretro fué depositado en un furgón revestido con paños negros, que se enganchó al tren correo de Asturias.

Acompañando al cadáver hasta Oviedo, donde recibirá sepultura en el panteón de familia, fueron los hijos D. Luis y D. Julián, y el duque de Tarancón.

NOTAS INFORMATIVAS

Medicina y médicos

El Congreso de Sanidad Civil

La Comisión organizadora del III Congreso Nacional de Sanidad Civil ha acordado su celebración, suspendida en octubre último a causa de la invasión gripal, los días 25, 26, 27 y 28 del corriente mes.

Este acuerdo se ha adoptado previa consulta a los 2.000 médicos inscritos, sin perjuicio de lo cual, la Comisión ha dispuesto que los médicos cuyos servicios facultativos sean reclamados con urgencia por necesidades locales, se abstengan de concurrir al Congreso, enviando su representación.

Constituye finalidad esencial de este III Congreso profesional el estudio y petición oficial de los grandes problemas que afectan a la organización sanitaria de España, creación del Cuerpo de Sanidad Civil, pago de los haberes titulares por el Estado y formación del Montepío obligatorio.

Asimismo se acordará la fórmula de que los Ayuntamientos liquiden los créditos pendientes con los titulares, procedentes de atrasos, y se gestionará del Gobierno, como urgente caso de justicia social, la rápida concesión de pensiones a las familias de los médicos fallecidos en la epidemia, en cumplimiento de su deber, muchas de las cuales se hallan en la más espantosa miseria.

Como la celebración de este acto ha de coincidir con la reapertura del Parlamento y la legalización de la situación económica, los congresistas de Sanidad Civil están muy esperanzados de conseguir sus justos propósitos y la consignación en presupuestos de las cantidades necesarias para atenderlos, máxime estando al frente del ministerio de la Gobernación un médico tan ilustre como el doctor Gimeno, cuya alta significación en la política sanitaria es sobradamente conocida.

Las Compañías ferroviarias han concedido a los congresistas la reducción de tarifa a mitad de precio, extensiva a sus familias, con sólo la presentación de la correspondiente tarjeta. Esta tarjeta se facilita gratuitamente solicitándola de las oficinas de la Comisión, Príncipe de Vergara, 25, Madrid.

Nuevo consejero de Sanidad

Ha sido nombrado vocal del Real Consejo de Sanidad el médico decano del Hospital del Niño Jesús, D. Jesús Sarabia y Pardo. Le llevan al elevado cargo sus propios merecimientos.

Trabajó muy activamente en la fundación de Puericultura del doctor Ulecia; representó a España en los Congresos de Berlín, Bruselas, Londres y Nantes.

Es autor de importantes trabajos científicos. Felicitamos al sabio médico por su merecido ingreso en los Consejos de la Sanidad española.

X. X.

LECHE CONDENSADA «LOS PIRINEOS» GUERNICA (Vizcaya).—Producto nacional.

Alcance político

LA PONENCIA

A las diez de ayer mañana se ha reunido en el domicilio del Sr. Maura la ponencia de la Comisión extraparlamentaria.

La reunión terminó a las dos menos cuarto. Los ponentes se limitaron a manifestar que habían dejado completamente terminado su trabajo, y que la parte ultimada ayer será distribuida entre los vocales del pleno, el cual se reunirá hoy por la tarde.

No ha abordado la ponencia nada que se relacione con las Vascongadas, suponiéndose que de hacerse algo para satisfacer a éstas, ello sea tratado en la conferencia extraparlamentaria.

Como novedad interesante consignaremos la de que se da voto a las mujeres cabezas de familia para las elecciones municipales.

En algunos Municipios pequeños, el voto femenino será más amplio.

En la reunión de ayer mañana ha dado cima a sus trabajos la ponencia.

Ha durado aquella tres horas y media, y se ha mantenido una deliberación amplísima, discutiéndose algunos puntos prolijamente.

No puede decirse que la discusión haya llegado a ser empeñadísima, porque las personalidades que la mantenían estaban percatadas de que si era grande y delicado el servicio que habían aceptado, mayor tenía que ser su sacrificio en relación con la defensa de sus convicciones, por arraigadas que éstas estuvieran en su ánimo.

Ante lo que consideraban un deber patrio, toda transacción parecía pequeña.

Sentado esto diremos que en la reunión de ayer mañana quedó completamente ultimado todo el articulado de bases referentes a la autonomía municipal, ó sea la primera parte del proyecto general entregado a la Comisión, ya que la segunda y tercera parte fueron terminadas en la sesión del sábado y son las que, como ya se ha dicho, tratan de la formación de regiones y del estatuto de Cataluña.

Las bases, cuya redacción ha sido aprobada ayer en el seno de la ponencia, contienen todo el desenvolvimiento de cuanto fué aprobado por el común sentir en aquella discusión que se mantuvo sobre el proyecto de Administración local del Sr. Maura, acomodándolo a un espíritu grande de transacción.

Una distinguida personalidad de quien solicitábamos información acerca del contenido de lo aprobado en la reunión de ayer, nos respondió en estos términos:

«Un extracto del proyecto de régimen local del Sr. Maura en todo aquello que fué aprobado, daña a ustedes idea completísima de la obra de la ponencia en su última sesión.»

En ésta no todo ha sido aprobado de una manera definitiva.

Nos explicaremos.

Uno de los extremos más discutidos, que de más oposición ha sido objeto, es el referente al voto corporativo; pero aun cuando esa oposición fué grande, cuantos la sostenían, que no podían ser otros que los representantes liberales, y muy particularmente el democrata, cedieron.

Había que evitar el rompimiento, separarse sin haberse llegado a un acuerdo que fuera resultado de una transacción patriótica, y ante una idea grande, la cesión resultaba pequeña.

La idea de que se prestaba, cediendo, un servicio de trascendencia grande, aconsejó a deponer actitudes, haciendo desaparecer todo temor de que las discrepancias de criterio dieran al traste con la obra.

Había que llegar al término de ésta, y se consiguió. Daba, según nuestras impresiones, ejemplo en ese sentido el Sr. Maura, a quien con frecuencia, en la reunión, veían sus compañeros de ponencia como personalmente llevaba correcciones a los textos de los párrafos, é incorporaba a los mismos el espíritu que en el debate prevalecía.

Quedó aceptado el voto corporativo.

En los Municipios, pues, habrá representación corporativa, aunque ésta será muy reducida.

También hay otra novedad importante. Trátase del voto de la mujer, con restricciones, que serán reguladas con arreglo a las condiciones que en ellas concurren.

Esas restricciones consisten en que en las grandes urbes, en los Ayuntamientos que excedan de determinado número de vecinos, tendrán derecho a ser electoras las mujeres cabezas de familias, las que sean jefes de hogar; es decir, que no tendrán voto ni las mujeres casadas, ni aquellas solteras que no tengan un hogar suyo independiente.

Se amplía el voto a la mujer disminuyendo las restricciones en los pequeños Ayuntamientos que no excedan de determinado número de vecinos que en las bases se precisa.

Otra parte importante es la relativa a la dotación de las Haciendas locales.

La autonomía municipal, sin dotar a los Municipios de los recursos precisos, sería un fracaso descortado.

Este extremo no queda resuelto ahora.

Queda aplazado por prevalecer el criterio defendido por el Sr. Maura de esperar a que sea aprobado el proyecto de exacciones locales entregado a las Cortes.

Creo el Sr. Maura que los Municipios pueden nutrir sus haciendas con los recursos que se les dan en el expresado proyecto.

Sólo en el caso de que éste no fuera aprobado en seguida, sería cuando habría que pensar en arbitrar los medios para dejar resuelta la cuestión que queda aplazada, sin duda en la confianza de que el proyecto mencionado pueda quedar aprobado con anterioridad ó paralelamente a la ley sobre la autonomía.

LOS EX MINISTROS CONSERVADORES

Dimos anoche la noticia de haberse verificado en el domicilio del Sr. Dato, ayer, una reunión de ex ministros conservadores.

La misma reserva, que como decíamos guardaron los reunidos, se prestó a que desde el instante mismo en que la noticia fué conocida, se concediera al acto a que ésta se refería importancia y alcance políticos, conviniendo a la generalidad de los comentaristas en que en ella, el tema tratado no podía ser otro que el relacionado con la actuación de la ponencia de la Comisión extraparlamentaria.

El Sr. Dato cuidaba anoche de negar importancia a la reunión, y sobre todo hacía constar, en conversación que mantuvo con personas de su intimidad que respecto del particular le hablaban, que la reunión no había respondido a convocatoria de ningún género que él hubiera hecho.

En efecto; así era, y no podía ser de otra manera, dadas la corrección y delicadeza á que ajusta sus actos el jefe del partido conservador.

De haber precedido a la reunión alguna citación, ésta habría sido hecha a todos los ex ministros del partido, ó cuando menos a los que están presentes en Madrid en estos momentos, y de los diez y ocho ex ministros que forman la plana mayor del partido, la mayoría de ellos están aquí, y no llegaron a diez los asistentes a la reunión.

Ocurrió, según el Sr. Dato, que ayer, sin duda por la misma festividad del día, fueron a visitarle mayor número de ex ministros de los que de ordinario desfilan por su domicilio, dándose el caso de que coincidieran en la hora, y ya reunidos, claró está que no habrían de dejar de cambiar impresiones acerca de las cuestiones políticas de actualidad.

El Sr. Dato persiste en su propósito de tener la anunciada reunión de las minorías del partido, bien coincidiendo con la reanudación de las sesiones de Cortes ó con anterioridad á ésta, para trazar la línea de conducta que hayan de seguir las fuerzas que dirige ante los problemas planteados.

No obstante la referencia que antecede, tenemos motivos sobrados para asegurar que, siendo en un todo cierto que el Sr. Dato no hiciera convocatoria alguna, el hecho de que se reuniesen en su domicilio mayor número de ex ministros de los que diariamente le ven no fué casual.

La presencia de los mismos respondió a un acuerdo previo, si no tomado por todos los que a la reunión asistieron, al menos por varios de ellos, que se creyeron en el caso de expresar la preocupación que sentían ante las referencias que concionaban del contenido de la obra realizada por la ponencia de la Comisión extraparlamentaria.

Entre los elementos conservadores las referencias que se han publicado han producido un tanto de inquietud, estimándose por los mismos que el Sr. Maura no se ha quedado dentro de los límites de su discurso pronunciado en el Congreso, sino que ha ido más allá.

Podrá ser rectificado esto que decimos; pero cuanto dejamos consignado nos consta en términos que nos permitimos anunciar que tan pronto como sea conocida una referencia exacta y completa de la obra de la Comisión extraparlamentaria, y sin esperar a la anunciada reunión de los conservadores, habrá un acto señalando la actitud de este partido.

LA REUNIÓN DE ESTA TARDE

Se concede señalada importancia a la reunión de esta tarde del pleno de la Comisión extraparlamentaria.

Anoche se hablaba de la posibilidad de que la obra de la ponencia no salga de aquella aprobada por unanimidad y de que haya votos particulares como consecuencia de la diversidad de criterios en cuanto al estatuto de Cataluña.

Los más optimistas dicen que si no llegan a formularse votos particulares, habrá reservas de criterios, para evitar de este modo planteamientos de discrepancias hondas en el seno de la Comisión; pero que, desde luego, podía considerarse como desalentado que esas discrepancias, si no se reflejaban ahora, quedarían exteriorizadas al discutirse el problema en el Parlamento.

Personalidades políticas que conocen la parte de ponencia que iba repartida hasta ayer entre los individuos de la Comisión, no ocultaban anoche que hay extremos en la misma de una trascendental importancia y que habrán de encontrar una gran hostilidad, sobre todo por parte del partido conservador.

Entre esos extremos figura el que se refiere a la autorización que se da para la organización de los servicios de Policía y de seguridad en la región.

Esperemos a conocer el resultado de la reunión.

EL ALTO COMISARIO DE MARRUECOS

La provisión de este cargo es cuestión que no ha sido descuidada por el Gobierno.

Desde luego puede asegurarse que éste ha hecho toda clase de exploraciones para llevar al expresado cargo a un hombre civil; pero sin resultado satisfactorio.

Esto nos induce a creer que vaya a la alta Comisaría en Marruecos un militar, como ya antes de ahora indicamos.

EL NACIONALISMO

Aunque la tranquilidad reina en la Península, en algunas provincias es más bien aparente que real, estando el Gobierno atento a los movimientos de aquellos elementos que están dando constantemente pruebas de sus propósitos de perturbar el orden.

EL CONDE DE ROMANONES

Según noticias recibidas anoche en Gobernación, el Presidente del Consejo había pasado por Córdoba en dirección a Madrid.

PILAR RODRIGUEZ

COMPRA-VENTA

Joyas, objetos arte, cerajes, mantones Manila. Príncipe, 15. Teléfono 49-87 M.

EN PALACIO

CAPILLA PUBLICA

La festividad de los Santos Reyes se celebró en Palacio con la debida solemnidad.

A las once en punto salió la comitiva regia de la cámara de S. M. a los acordes de una marcha rusa.

El Rey vestía uniforme de Húsares de Pavía, con la banda roja del Mérito militar.

Su Majestad la Reina Doña Victoria Eugenia no concurría por hallarse en cama.

La Infanta doña Isabel vestía de tísu de plata color crema y aderezo de brillantes, y doña Luisa de Orleans de tísu con oro sobre fondo blanco y joyas de zafiros y brillantes.

El duque de Santo Mauro era el único jefe de Palacio que presidía la Corte.

En la comitiva figuraban los grandes de España duques de Montellano, Seo de Urgel, Infantado, Tovar, Vistahermosa, Aliaga, Zaragoza, Sotomayor, Hornachuelos, Osuna y Tetuán; marqueses de la Mina, Rafal, Bendaña, Cenía, Romana, Quirós, Portago, San Juan de Piedras Albas, Perijá, Guadalcázar y Squillache, y condes de Guendulain, Aguilár de Inestillas, Sallent, Torrecarras, Campu Alange y Glimes de Brabante.

Entre las damas de la Reina vimos a las duquesas de Sotomayor y de la Victoria, de guardia, respectivamente, con Sus Altezas doña Isabel y doña Luisa.

Al lado del Monarca, y vistiendo sus peculiares uniformes, iban los Infantes D. Carlos, D. Alfonso, D. Fernando y los Príncipes de Borbón, D. Jenaro, D. Reniero y D. Gabriel.

Ofició de medio pontifical el obispo de Sión, y en el presbiterio tomaron asiento los prelados de Madrid-Alcalá y San Luis de Potosí.

El nuncio de Su Santidad estuvo en su reclinatorio.

La capilla música interpretó la misa en sol de Gounod. En el ofertorio cantó Battistini el «Benedictus», del mismo gran compositor francés.

También fué interpretado por la Capilla el tercer responso de los «Maitines de Reyes», de Ledesma.

Su Majestad el Rey hizo la ofrenda de los tres cálices con oro, incienso y mirra, que, como es sabido, se regalan a iglesias pobres.

La comitiva regia volvió a la cámara, interpretando la música de Alabarderos la marcha de «Romeo y Julieta».

La concurrencia de público fué numerosa.

RECEPCION MILITAR

Comenzó el acto de corte a las dos y media en punto. S. M. el Rey vestía de capitán general con la banda roja del Mérito Militar y el Toisón.

En el antedespacho recibió al Gobierno, excepción hecha del Presidente del Consejo, que está cazando en Andalucía.

Al salir de Palacio dijo el ministro de Gracia y Justicia que S. M. había firmado un real decreto sobre reparto de cantidades a las Sociedades protectoras de niños delincuentes.

El Monarca se trasladó a la Cámara y allí se verificó la recepción militar.

Con S. M. se hallaban el grande de España de guardia, señor marqués de San Vicente; el comandante general de Alabarderos, general Huertas, y los grandes de España militares señores duque de Seo de Urgel, Hornachuelos, Zaragoza, Tetuán y Durcal; marqueses de Hoyos, Guad-el-Jelú, Aranda, Guardia, Viesca de la Sierra y Squillache; los condes de Revillagigedo y Aguilár de Inestillas; la Casa militar y los oficiales mayores de Alabarderos.

Concurrieron en primer término los capitanes generales marqués de Tenerife y Pidal, y después los generales Sres. Luque, Miranda, Zabalza, March, Cañizares, Vázquez de Castro, Bonafós, Montero, González, Viñe Picazo, Sánchez Márquez, Núñez Topete, Souza, Suárez Inclán, Aznar, Revellón, Riera, Agar, Ovanos, Martínez Alcobá, Lobo, Cavalcanti, Zubia, García Moreno, Primo de Rivera, Castro, Romero, Fernández Llano, Pasquín, Carbo, Figueras, Delgado, Sáez, Bazán, Moreno Codorniu, Borbón, López Ochoa, Ochando, Marvá, Távira, Aldeanueva, Altoaguirre, García Iguren, Dumné, Alvarez Rivas, Alsina y otros, entre ellos el Infante D. Carlos.

Desfilaron luego Comisiones militares y los jefes y oficiales de la guarnición con el general Aguilera a su frente.

El Príncipe D. Raniero estaba entre sus camaradas de Húsares de la Princesa, y el Infante D. Fernando al frente de la oficialidad de la Escolta Real.

En la Saleta recibió a los concurrentes a la recepción el mayor general de Alabarderos Sr. Montero, y en el salón de tapices fueron despedidos por el mayordomo de semana señor Herrera.

El acto de la recepción resultó brillante.

¡Vaya un regalo de Reyes!

Se ha visto hoy sorprendida con un extraño é inesperado presente la esposa de un médico, domiciliado en la calle de Fuencarral.

Encontrándose en su domicilio dicha señora, recibió un abultado paquete y una carta. Contenia aquél un niño de tres días, perfectamente conformado y sano.

La carta decía lo siguiente: «Mis queridos amigos: Ahí os envío a ese niño, al que no puedo llamar hijo, porque sería mi deshonra. Os suplico que lo prohibáis y lo cuidéis como si fuera vuestro hijo.»

No os lo mando vestido, porque si fuera con el boato que le corresponde, podríais sospechar quién es su madre.

En día no lejano podré aclarar el misterio, confesando mi falta.

Vuestra infortunada amiga, N.»

El matrimonio «favorecido» con este presente ha dado cuenta a la Dirección general de Seguridad.

DICE D. TOMAS ROMERO

La corona de Estrasburgo

Después de haber publicado la carta que nos remitió el Sr. Altamira sobre este asunto, insertamos hoy la que nos dirige D. Tomás Romero:

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Mi distinguido amigo y compañero: Hasta hoy no he leído el sueto en que LA CORRESPONDENCIA de anteaño comenta la pasividad de la Comisión nombrada, por iniciativa mía, para rendir un homenaje a las tías mártires, y por fortuna redimidas, de Alsacia y Lorena.

Me entero asimismo de la carta que mi ilustre compañero de Comisión Sr. Altamira dirige a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en defensa de nuestra gestión, siquiera el Sr. Altamira se circunscriba, hasta cierto punto, a defender la suya.

Siento muchísimo no haber leído anteaño LA CORRESPONDENCIA, yo que no dejo apenas un día al año sin pasar la vista a un importante periódico, para haberme apresurado a justificar, como en algunas líneas intentaré hacerlo, mi actuación.

Iniciador, como usted sabe, de este pensamiento, al que tan simpática acogida dispuso la opinión aliadista, después de constituido el Comité organizador del homenaje, bajo la presidencia del señor duque de Alba, cualquier iniciativa mía o moción encaminada a imprimir actividades o direcciones a este pensamiento, hubiera parecido, ó la malicia habría calificado, de oficiosidades ó afán de figurar en mí, que me considero pagado y dichoso viendo la noble idea en marcha, siquiera no leve la rapidez y eficacia deseadas.

Afortunadamente, acabo de recibir una invitación de mi compañero y amigo ilustre, señor marqués de Portago para reunirme mañana, y espero que adoptaremos acuerdos por virtud de los cuales el homenaje de la España aliadista a la Alsacia-Lorena sea digno de nosotros y de lo que merece aquel rincón bendito de la gran Francia.

Rogándole publique esta exculpación mía, que aclarará ante los innumerables lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA los motivos de mi silencio y de mi inacción, se reitera de usted muy devoto amigo y compañero que le estrecha la mano, Tomás Romero.

Madrid, 6 enero 1919.»

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Real. — Hoy, primera representación en esta temporada de la magnífica ópera de Massenet, *Thais*.

De su interpretación, tan admirable y completa como todas las que hasta ahora se han dado en el Real, se encargan Genoveva Vix, incomparable protagonista de la obra de Anatolio France; el gran artista Matías Battistini, creador en Madrid de la parte de Athanael, y el joven primer tenor Antonio Cortés, tan aplaudido en *Maria de Rohan* y en *Payasos*.

Dirigirá la orquesta el maestro Saco del Valle; correspondiendo esta función a la decimaquinta del turno segundo impar.

Princesa. — Hoy martes, a las seis de la tarde, se representará la comedia de Muñoz Seca, titulada *La verdad de la mentira*.

Esta obra, de extraordinario y creciente éxito, uno de los más grandes aciertos de su autor, y cuya calidad predominante es la amenidad, se representará el martes por primera vez, a precios especiales, en función de tarde.

Se despachan localidades en Contaduría.

Español. — Con el fin de que todas las clases sociales puedan disfrutar de la famosa comedia de magia *Todo lo vence el amor ó La pata de cabra*, que tan resonante éxito obtiene, la Empresa de este teatro ha dispuesto dar una corta serie de funciones de noche populares, que comenzarán el martes.

Por las tardes seguirá representándose, como hasta aquí, el referido espectáculo, habiendo anunciado ya el Príncipe y los Infantes su deseo de presenciar una tarde dicha obra.

Lara. — Hoy último día de funciones populares, tarde y noche. El día 9, despedida de Balder, cuya actuación ha sido un continuado éxito. El viernes 10, debut, en fin de fiesta, de Lola Montes, que trabajará muy pocos días en Madrid.

La semana próxima, estreno de la comedia en dos actos, original de D. Manuel Linares Rivas, titulada *Cobardías*.

Apolo. — Hoy, a las seis y cuarto de la tarde, *El niño judío* (dos actos) y *El chiquillo*; y por la noche, a las diez y cuarto, reestreno de la opereta en un acto *Molinos de viento*, para debut del barítono Manuel Villa, y el reestreno de la zarzuela en un acto *En Sevilla está el amor*, para debut de la tiple María Marco.

El jueves, a las seis y cuarto de la tarde, décimo vernoum de moda, con *Molinos de viento* y *En Sevilla está el amor*.

Se despacha en Contaduría con dos días de anticipación.

Eslava. — El viernes, a las diez y cuarto de la noche, se estrenará la comedia rusa en tres actos, original de J. Gordiner, traducción de G. Portnoi, titulada *Sol de la aldea*, cuya protagonista está a cargo de la ilustre actriz Catalina Bárcena.

Cómico. — Hoy se verificará solamente función de noche, representándose, a las diez y cuarto, el renombrado melodrama en cuatro actos *Los dos pilletes*, gran éxito de esta compañía, y en el que se distinguen notablemente Loreto Prado y Enrique Chicote.

Se despacha en Contaduría con un día de anticipación.

Infanta Isabel. — La comedia de gran éxito, original de Linares Rivas, titulada *En cuerpo y alma*, se representará hoy martes. El miércoles, viernes y sábado, por la tar-

de, últimas representaciones; para completar el cartel se pondrá en escena el gracioso sainete *Pepa la frescachona ó El colegio desmenuado*.

Todas las noches, a las diez y media, *La corte de los gorrinos*.

El jueves por la tarde, como costumbre en este aristocrático teatro de poner la última obra de éxito, se representará la comedia en tres actos *La corte de los gorrinos*.

Se despacha en Contaduría.

Martin. — Desde hoy martes se representará todas las noches, a las once y media, en sección sencilla, el pasatiempo cómico-lírico *Perico de Aranjuez*, éxito clamoroso de Carlota Paisano y Antonio García Ibáñez, admirablemente secundados por las bellas tiple Srtas. Labrador, Berri, Quirós, López-Romero y Montero.

En la sección de las diez y media, el gracioso sainete de Mihura, música del maestro Roig, *Las pújaras mujeres*, cuyas representaciones siguen contándose por llenos.

Cervantes. — El viernes 10 debutará en este teatro la notable compañía que dirige el notable actor Enrique Rambal. Trae montados más de veinte estrenos, con decorado nuevo y de los mejores pintores, y efectos sensoriales más interesantes aún que los que dió a conocer durante los cinco meses de su actuación anterior en Madrid.

La predilección que por este género de espectáculo tienen las señoras, hará que la temporada sea tan brillante como la pasada. La obra elegida para el debut es *La venganza del ajusticiado*, de suntuoso decorado y con sorprendentes efectos, obra que ha obtenido clamoroso éxito en todas partes.

Se despachan billetes en Contaduría para el estreno.

CINES Y VARIETES GRAN TEATRO y CINEMA X HOY ESTRENO SUPREMO UN DRAMA EN LA NOCHE definitiva y elegantísima creación de LYDA Borelli

Proyectada ante Sus Majestades por esta Empresa y única de la misma. GRAN TEATRO 40 profesores de orquesta Director: Maestro Barrera Mundo Eclesiástico

Con gran solemnidad se ha celebrado ayer en los templos de Madrid la Adoración de los Santos Reyes, revistiendo extraordinaria suntuosidad la celebrada en la Santa Iglesia Catedral, oficiando de pontifical el virtuoso prelado de Madrid Alcalá, doctor Melo y Alcalde.

La cátedra sagrada la ocupó el muy elocuente orador, canónigo de la Catedral, don Diego Tortosa, que pronunció notable discurso.

—El muy ilustre doctor Sr. Vales Faidle, auditor de la Rota, está recibiendo muchas felicitaciones por haber sido elegido presidente de la Liga de Defensa del Clero por 1.802 votos, de los 2.387 sufragios emitidos por los socios de toda España.

A dichos plácemes nos unimos muy cordialmente.

—El ilustrado capallán del cementerio de la Sacramental de Santa María, D. Antonino Menés, acaba de tener la inmensa desgracia de perder a su amante padre, D. Manuel.

A nuestro muy querido amigo D. Antonino enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

—La colecta del Día de la Prensa católica recientemente realizada, correspondiente al año 1918, ha ascendido a 114.811,75 pesetas.

ZENITRAM

Cremas Marie Brizard Licor soñador. Predilecto de las señoras.

Diputación provincial

Notas varias.

Hoy, a las doce, celebrará este Centro provincial la penúltima sesión del actual período, y seguramente si se discuten todos los asuntos del orden del día, se terminará la sesión a media tarde, ó tendrá que suspenderse, para continuarla por la noche, toda vez que entre los asuntos en los que los representantes de la provincia han de entender figuran: cuatro en el despacho ordinario; la votación del reparto del contingente; siete dictámenes en la Comisión de Beneficencia; diez y seis en la de Personal; cuarenta y siete acuerdos adoptados por la Comisión provincial, y tres de la Comisión de Investigación.

Por último, también es probable que se proceda a la elección del vicepresidente de la Comisión provincial, para cuyo cargo, como hemos anticipado, seguramente será elegido el Sr. Alonso Jiménez.

AGUA DE SOLARES Inalible contra la neurastenia.

LOS REYES MAGOS

En los bazares

Se vendió anteaño muchos juguetes en Madrid.

En la calle de Toledo, delante de la Latina, se situó una casa feria. Puestos de juguetes había, a pesar del mal tiempo, en esa calle, en las de la Concepción, Barriónuevo, plazas del Angel y Antón Martín, y en otros muchos sitios.

En bazares y comercios, de esos de «Todo a 0,65», guardias de Orden público vigilaban y hacían que el público entrara y saliera con relativa comodidad.

Pero el caer en domingo la víspera de Reyes fué un mal para el comercio, porque los niños son prácticos y piden a los Magos que los traigan, no sólo juguetes, sino vestidos, camisetas, lazos, medias, guantes, cajas con papel para escribir, plumas, perfumes, jabón, peñecillos, joyas y libros. Cada año piden más libros a los Reyes. Y anteaño estuvieron cerradas las librerías, las sederías, las joyerías, las tiendas de ropa blanca y de géneros de fantasía, con lo cual, los reyes y sus criados, los papás y los tíos, que ayudan solícitos a los viajeros de la Arabia, no han podido comprar para llenar botas y zapatitos más que juguetes y dulces.

¿Fué un bien para las tiendas de juguetes el que se impusiera a todas las demás el descanso dominical?

Lo ignoramos. Acaso el mal tiempo fuere a todas ruinoso. Sin embargo, en las de juguetes vimos mucha, mucha gente; sobre todo en los bazares.

En el Asilo de la Paloma

En los Colegios de la Paloma verificóse el reparto de juguetes donados por el Ayuntamiento y algunos particulares.

Presidió el acto el alcalde.

Los pequeños acogidos en dicho asilo experimentaron al recibir los juguetes el regocijo que es de suponer.

Hubo comida extraordinaria, concierto por la banda del Asilo, cinematógrafo y un asalto de armas, pues, como es sabido, existe en el Colegio una clase de esgrima que da el maestro Afrodísio.

Los asilados más adelantados tiraron algunos asaltos, que resultaron muy lucidos.

En las Escuelas Aguirre

También, con asistencia del alcalde, se verificó en las Escuelas de Aguirre el reparto de 6.000 juguetes, donados por el Ayuntamiento a los alumnos de dicho Centro y a los de otras escuelas municipales.

Los escolares realizaron ejercicios de gimnasia sueca y cantaron un himno.

En la Compañía de Tranvías

Siguiendo la costumbre de años anteriores, la Compañía de Tranvías de Madrid ha solemnizado el día de ayer repartiendo una gran cantidad de juguetes entre los hijos de sus empleados.

El acto tuvo lugar en los enormes locales de la calle de Magallanes, que habían sido decorados con gallardetes, escudos y banderas nacionales.

Desde muy temprano empezaron a acudir los obreros libres de servicio y las familias de todo el personal, viéndose a poco invadido el local por centenares de personas.

Al acto fueron invitadas varias personas, entre ellas redactores de varios periódicos.

Una banda de música amenizó el acto.

Fueron repartidos entre los pequeños centenares de balones, muñecas y otros juguetes, que recibieron con el júbilo natural.

El director de la Compañía, D. Cayetano Aguado; el secretario, Sr. Cuadra; el Sr. Millán, jefe del servicio técnico; el Sr. Moreau, subdirector; el Sr. Gutiérrez, jefe de la explotación; el Sr. Silvea (D. J.), abogado asesor, y el Sr. Lozano, jefe de contabilidad, hicieron los honores con su acostumbrada amabilidad.

El número de juguetes distribuidos fué de 6.500.

Durante todo el día han sido autorizados los empleados y sus familias a viajar gratis en todas las líneas.

Además se rifaron treinta máquinas de coser entre las mujeres de los empleados, lo que constituye un obsequio de grandísima utilidad práctica.

En las oficinas fué servido a los invitados un espléndido «lunch».

El acto de ayer ha constituido una nota en extremo simpática, y ha servido para ligar más estrechamente los afectos entre la Compañía y su personal, que sabe agradecer actos como el de ayer en todo lo que valen.

Los mauristas. — Una fiesta artística

En el Centro Acción Social Maurista se celebró ayer tarde, con gran brillantez, la fiesta de Reyes.

Acudieron numerosas familias y centenares de niños, que fueron obsequiados con dulces.

En el bonito teatro del citado Centro se pusieron en escena las obras *Ganarse la vida*, *El porvenir del niño*, *El nietecito* y *Jusepillo en el portal*.

Todas ellas fueron representadas por niños, el mayor de trece años, que realizaron su labor como artistas consumados.

Los jóvenes actores que cosecharon grandes ovaciones son las niñas Molera y Maroto, y los niños Mingo, Romero, Mayo, González, Condé y Amodia.

El precoz pianista Juanito Quintero obsequió a los concurrentes con la audición de trozos de ópera, en los que se reveló como un gran artista.

Después acompañó al piano al tenor señor Quirós y al barítono Sr. Maluenda, notables cantantes que fueron aplaudidos con entusiasmo.

Finalmente, prestó a la fiesta su desinteresada colaboración la agrupación artística «Comedia».

Su director, Sr. Quintero (D. A.), hizo pasar a la concurrencia un agradable rato con sus imitaciones de seres vivos, y el Sr. Cantaliedra, en sus caricaturas de artistas de variedades, siendo ovacionado especialmente en las de Carmen Flores y Pastora Imperio.

El principal organizador de tan agradable fiesta, D. Miguel Molera; el presidente, señor Redondas; el secretario, y los Sres. Bravo Moreno, Hormacocha y la Directiva toda, que se multiplicaban por atender al público, fueron felicísimos por el sello de originalidad y buen gusto que han sabido imprimir a este festival en honor de los niños de las escuelas mauristas.

EN CADIZ

Cádiz, 6.—En el Asilo Municipal para la Infancia se ha verificado un reparto de juguetes a los 200 niños asilados.

Asistieron el obispo, el alcalde y muchos invitados.

A los asilados se les sirvió una comida extraordinaria.

Las autoridades é invitadas vieron el plano para la ampliación del edificio, con objeto de aumentar el número de asilados.

Cádiz, 6.—En el Hospital Provincial se ha celebrado una función religiosa. Terminado el acto, se repartió una comida extraordinaria y gran número de juguetes para los niños pobres.

Estos actos, dignos de todo elogio, han sido organizados por el diputado provincial D. Fernando Portillo Ruiz, que fué calurosamente vitoreado por los asilados.

EN VALENCIA

Reparto de juguetes

Valencia, 6.—Se ha celebrado el solemne reparto de juguetes organizado por el Círculo de Bellas Artes para los niños del Hospital.

El acto resultó conmovedor.

Con motivo del mismo se inauguró una sala nueva destinada a niños enfermos, en la que se había instalado un precioso altar dedicado a Nuestra Señora.

Al reparto de juguetes asistieron la superiora, Sor Ana; el director del Hospital y otros funcionarios de la Diputación.

También se celebraron repartos de juguetes en los Hospicios provinciales, en la Asociación Valenciana de Caridad y en otros establecimientos análogos.

EN ALMERIA

Almería, 6.—En la tienda asilo han sido obsequiados con una comida 500 pobres.

Asistieron las autoridades.

En el Hospicio han sido obsequiados con juguetes los acogidos, y luego se les llevó a la jira campestre, donde se les dió una suculenta merienda.

EN BILBAO

Bilbao, 6.—Con tiempo espléndido, aunque muy frío, se ha celebrado la festividad del día.

El pabellón nacional fué izado en la Diputación provincial y en los demás centros oficiales.

La señora de Grandmontagne

Hasta nosotros llega la triste noticia de haber fallecido en San Sebastián la esposa del conocido escritor D. Francisco Grandmontagne, virtuosa dama muy apreciada por su bondadoso corazón.

El Sr. Grandmontagne, después de varios años de permanencia en Buenos Aires, donde trabajaba en el gran diario *La Prensa*, había venido a pasar una temporada al lado de su familia, habiendo tenido la honda pena de ver desaparecer a su esposa, al mismo tiempo que el gran consuelo, en tan atribulados momentos, de recoger su último suspiro.

Descanse en paz, y reciban su esposo y demás familia nuestro sincero pésame.

En los ministerios

ESTADO

Se ha concedido el *Regium Exequatur* a los señores:

D. Emilio Fernández Jardón, vicecónsul de la Argentina en Navia.

D. José Pantiga, cónsul de Bélgica en Gijón.

D. Adolfo Jofré, cónsul honorario de Chile en Badaoz.

D. Salvador Salom y Antequera, vicecónsul de Colombia en Valencia.

M. Ange-Jean-Charles Félix Filipi, cónsul general de Francia en Barcelona.

M. Georges-Alexandre François Clatéquvert, cónsul de Francia en Bilbao.

M. Michel Louis Ferdinand Sarrien, vicecónsul de Francia en Las Palmas.

D. José Ramón Rivero de la Gándara, cónsul general de Cuba en Barcelona.

D. Manuel Fernández Sanasi, cónsul de Cuba en Alicante.

D. Alfonso Hernández Catá, cónsul de Cuba en Madrid.

D. Santos González y Salgado, cónsul de Cuba en Sevilla.

D. José T. Pimentel y Rivero, cónsul de Cuba en la Coruña.

D. León de León y de la Torre, cónsul de Cuba en Santander.

D. Manuel Luján y Abreu, cónsul honorario de Cuba en Santa Cruz de la Palma.

D. Oscar Jorge Potier, cónsul de Portugal en Vigo.

D. Carlos F. Kranel, cónsul de Suecia en Málaga.

D. Ecequiel Duarte, cónsul del Uruguay en Santander.

D. Francisco Rovira Torres, vicecónsul del Uruguay en Almería.

D. Ernesto López Sitja, vicecónsul honorario de Venezuela en Vigo.

M. S. A. Bliz, vicecónsul de los Países Bajos en Bilbao.

D. Antonio Navarro Reyes, vicecónsul honorario de Panamá en Las Palmas.

LA VILLA DE PARIS 67—ATOCHA—67 Liquidación por fin de estación de Abrigos, Vestidos, Salidas de Teatro, Abrigos de piel, Batas y Blusas.

TEATRO REAL

FALSTAFF

Hacia mucho tiempo, demasiado tiempo, que no oíamos en Madrid la admirable comedia lírica verdiana. Fué cantada por el inolvidable Menotti, en la escena del teatro Real, poco después de haber sido estrenada en Italia. Desde entonces acá han transcurrido muchos años, durante los cuales se ha intensificado en los aficionados madrileños el interés que inspiró siempre esta obra.

Se ha hablado y escrito tanto sobre esta encantadora producción de Verdi, *capo lavoro* del inmortal compositor italiano, maravillosa demostración de su perenne juventud artística, que podíamos considerar cumplida nuestra misión con escribir algunas líneas dedicadas a los intérpretes de *Falstaff*, si no nos agujoneara a ampliar algo esta breve crónica informativa el estímulo del deleite que ha producido en nosotros.

El precioso linaje shakespeareano de *Falstaff—Enrique IV y Las alegres comadres de Windsor*—es bien conocido para todo el mundo. Por ello no insistimos en la descripción del inmortat héroe teatral.

Arrigo Boito, inspirándose en el personaje del teatro de Shakespeare, ha compuesto el libro de *Falstaff* con suma discreción, dada la altura del empeño literario.

Desde la primera página de la partitura se advierte cómo el genio de Verdi, que se renovó constantemente en avance simultáneo, con el tiempo llega en *Falstaff* a la cumbre de su arte. *Falstaff*, todo belleza y gracia, admira por su unidad de ambiente y por la rica variedad de sus ideas musicales.

Verdi, al escribir esta obra, superior a cuanto pueda atraer nuestra admiración dentro de su labor excelsa y copiosa, nos dejó la medida de su talento fertilísimo, fácil, joven. *Falstaff* todo es espontaneidad, gracia, belleza.

La orquesta describe los personajes de la obra con encantadora sencillez, y esmalta el diálogo con riqueza de matices.

El segundo cuadro del primer acto, el primero del segundo y todo el tercero, demuestran plenamente cuanto decíamos. El cuadro final es sencillamente admirable.

El público—preciso es confesarlo—no acogió la ópera con el caluroso entusiasmo que era de esperar. Estamos seguros de que en sucesivas audiciones de *Falstaff* hallarán los habitués al Real las bellezas de esta hermosa partitura.

La interpretación correspondió a la innegable importancia de los artistas que figuraban en el reparto.

La señorita Mazzoleni, la encantadora cantante y la admirable actriz de siempre, recibió efusivos plácemes por el relieve que dió a la graciosa Alicia; María Gay, muy graciosa, dió la justa ponderación a la comicidad de Mr. Quickli, y estuvo magnífica de voz; la señorita Quinza, muy linda, prestó toda la poesía de su voz y de su figura a la Nanneta, alcanzando un éxito del que puede enorgullecerse, y María Capuana, siempre acertada, mereció los plácemes de que fué objeto.

Titta Ruffo, esplendoroso de voz y maestro incomparable en la dicción; como siempre, hizo una creación del protagonista. El enarmorado fanfarrón, el personaje grotesco, encarnación perfecta de *Falstaff*, halló en el insigne artista acabada, justa expresión. Los murmullos de admiración del público se repitieron con mucha frecuencia en honor de Titta.

Taccani, en su corta intervención, digno de los más calurosos aplausos, y Bettini confirmó la impresión que ha hecho como gran artista desde principios de temporada.

El Sr. Gardini, que anoche debutaba, tiene bella voz y canta con buen gusto. Su interpretación de Ford mereció alabanzas.

Tanci y Ferrer, bien. El primero recibió varias tandas de palcos con meritoria discreción...

El maestro Falconi, que ha realizado durante unos días una labor constante, se ha hecho merecedor en esta ocasión de la gratitud de los buenos aficionados por haber puesto a contribución su talento, su pericia y todo su entusiasmo al servicio del brillantísimo éxito artístico de esta representación de *Falstaff*. La orquesta, admirable.

R. DE C.

JUAN DE QUESADA

Con verdadero dolor nos enteramos de la muerte de D. Juan de Quesada, querido amigo nuestro y antiguo compañero en la *Prensa*.

Quesada dirigió «El Día» en los tiempos en que aquel colega, en su primera etapa, defendía la política del marqués del Riscal.

Demostó ser un periodista muy experto. Era un hombre caballeroso y bueno, que se captó las simpatías de cuantos le trataron.

Intervino en la política de Canarias y pudo ser muchas veces diputado por allí. No llegó a serlo, aunque en más de una ocasión estuvo a punto de triunfar en lucha reñida, por su irreductible oposición a la política del señor León y Castillo. Esto demuestra otra buena cualidad suya: la consecuencia, mantenida aun a costa de su propio perjuicio.

La muerte de Quesada habrá de ser muy sentida.

Nosotros la deploramos de todo corazón y hacemos presente a la familia del finado nuestro pésame más sentido.

CINE IDEAL

HOY MARTES

GRAN GALA

ESTRENO

LA CANALLA

DE PARIS

PRIMERA JORNADA

EXCLUSIVA DE ESTA EMPRESA

EN BARCELONA

LEY DE RETIROS OBREROS

En el Ateneo Enciclopédico Popular de Barcelona se celebró una conferencia...

El Sr. Bastardas, presidente de la Colaboración catalana, justificó las siguientes manifestaciones:

Oportunidad de declarar obligatorio el seguro de retiros obreros.

Peculiaridad del proyecto español de que se inicien las pensiones de vejez con el curso exclusivo del patrono y del Estado.

Satisfactoria comparación de nuestro proyecto y las disposiciones de importantes legislaciones extranjeras.

Viabilidad del mismo, apreciada por las representaciones industriales.

Encomio de la abstención del criterio de monopolio y de la coordinación general establecida, mediante el reaseguro recíproco...

Necesidad de un derecho social nacional mínimo y de derechos complementarios regionales y municipales, en continuada evolución...

D. José Malquer, que asistía a la conferencia, expresó en nombre del Instituto Nacional de Previsión su satisfacción por las manifestaciones del notable trabajo del señor Bastardas...

El presidente del Ateneo Enciclopédico Popular propuso que se telegrafiasen a los presidentes del Gobierno, las Cámaras y del Instituto Nacional de Previsión...

Todas las referidas manifestaciones fueron muy aplaudidas.

El Sr. Bastardas, presidente de la Colaboración catalana, justificó las siguientes manifestaciones:

Oportunidad de declarar obligatorio el seguro de retiros obreros.

Peculiaridad del proyecto español de que se inicien las pensiones de vejez con el curso exclusivo del patrono y del Estado.

Satisfactoria comparación de nuestro proyecto y las disposiciones de importantes legislaciones extranjeras.

Viabilidad del mismo, apreciada por las representaciones industriales.

Encomio de la abstención del criterio de monopolio y de la coordinación general establecida, mediante el reaseguro recíproco...

Necesidad de un derecho social nacional mínimo y de derechos complementarios regionales y municipales, en continuada evolución...

D. José Malquer, que asistía a la conferencia, expresó en nombre del Instituto Nacional de Previsión su satisfacción por las manifestaciones del notable trabajo del señor Bastardas...

El presidente del Ateneo Enciclopédico Popular propuso que se telegrafiasen a los presidentes del Gobierno, las Cámaras y del Instituto Nacional de Previsión...

Todas las referidas manifestaciones fueron muy aplaudidas.

El Sr. Bastardas, presidente de la Colaboración catalana, justificó las siguientes manifestaciones:

Oportunidad de declarar obligatorio el seguro de retiros obreros.

Peculiaridad del proyecto español de que se inicien las pensiones de vejez con el curso exclusivo del patrono y del Estado.

Satisfactoria comparación de nuestro proyecto y las disposiciones de importantes legislaciones extranjeras.

Viabilidad del mismo, apreciada por las representaciones industriales.

Encomio de la abstención del criterio de monopolio y de la coordinación general establecida, mediante el reaseguro recíproco...

Necesidad de un derecho social nacional mínimo y de derechos complementarios regionales y municipales, en continuada evolución...

D. José Malquer, que asistía a la conferencia, expresó en nombre del Instituto Nacional de Previsión su satisfacción por las manifestaciones del notable trabajo del señor Bastardas...

El presidente del Ateneo Enciclopédico Popular propuso que se telegrafiasen a los presidentes del Gobierno, las Cámaras y del Instituto Nacional de Previsión...

Todas las referidas manifestaciones fueron muy aplaudidas.

El Sr. Bastardas, presidente de la Colaboración catalana, justificó las siguientes manifestaciones:

Oportunidad de declarar obligatorio el seguro de retiros obreros.

Peculiaridad del proyecto español de que se inicien las pensiones de vejez con el curso exclusivo del patrono y del Estado.

Satisfactoria comparación de nuestro proyecto y las disposiciones de importantes legislaciones extranjeras.

Viabilidad del mismo, apreciada por las representaciones industriales.

Encomio de la abstención del criterio de monopolio y de la coordinación general establecida, mediante el reaseguro recíproco...

Necesidad de un derecho social nacional mínimo y de derechos complementarios regionales y municipales, en continuada evolución...

D. José Malquer, que asistía a la conferencia, expresó en nombre del Instituto Nacional de Previsión su satisfacción por las manifestaciones del notable trabajo del señor Bastardas...

El presidente del Ateneo Enciclopédico Popular propuso que se telegrafiasen a los presidentes del Gobierno, las Cámaras y del Instituto Nacional de Previsión...

Todas las referidas manifestaciones fueron muy aplaudidas.

El Sr. Bastardas, presidente de la Colaboración catalana, justificó las siguientes manifestaciones:

Oportunidad de declarar obligatorio el seguro de retiros obreros.

Peculiaridad del proyecto español de que se inicien las pensiones de vejez con el curso exclusivo del patrono y del Estado.

Satisfactoria comparación de nuestro proyecto y las disposiciones de importantes legislaciones extranjeras.

sario del fallecimiento del distinguido catedrático de Cirugía D. José Ribera y Sans...

ESTADO DEL TIEMPO

Se aleja rápidamente hacia Oriente la borrasca que en estos días ha producido el trastorno atmosférico de la Península Ibérica...

Tiempo probable en las distintas regiones de España.—Cantabria y Galicia, vientos fuertes, lluvias y marejada. Resto de España, inseguro y chubascos.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día 6, 695 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 6,3. Idem mínima, 1,1 bajo cero. Humedad del aire, 86 por 100.

Recorrido total del viento, 65 kilómetros. Dirección dominante del viento, Oeste.

El conflicto europeo

EL ARMISTICIO

Aprovisionamiento de las regiones ocupadas

París, 5.—La nota del ministerio de Abastecimientos añade algunas observaciones al comunicado de origen americano...

La nota del ministerio dice: «Las medidas proyectadas se aplican, no a todas las regiones liberadas, sino a diversos países que se ven libres del yugo enemigo, como son los serbios, checoslovacos, yugoslavos, polacos, etc., etc., para cuyo aprovisionamiento se ha constituido el Comité interaliado.»

Las decisiones relativas al aprovisionamiento han sido adoptadas por los Gobiernos aliados de común acuerdo; la Administración americana será la única que pueda llevar la dirección y ejecución de dichas decisiones.»

«(Agencia Radio.)»

LOS ESTADOS UNIDOS

Ha fallecido Teodoro Roosevelt

Londres, 6.—Dicen de Nueva York al Exchange Telegraph que el ex Presidente de los Estados Unidos Teodoro Roosevelt ha fallecido, cuando estaba durmiendo, a las cuatro y cuarto de esta madrugada...

Teodoro Roosevelt era uno de los más eminentes hombres políticos de Norteamérica. Nació en Nueva York en 1853. Fue elegido vicepresidente de los Estados Unidos en 1900, y a la muerte de Mac-Kinley le sucedió en la presidencia de la República, siendo reelegido en 1904. Le sucedió Taft.

Al dejar la presidencia de la República norteamericana, Roosevelt organizó expediciones de caza en el África Ecuatorial, sobre las cuales escribió algunos libros.

En la guerra de Cuba mandó como coronel el regimiento de «Rough Riders».

En las exequias de Eduardo VII representó a Norteamérica.

Al terminar sus expediciones de caza en el África Ecuatorial, hizo un viaje por Europa y visitó en Roma al Rey de Italia. Durante su estancia en esta nación hizo gestiones para visitar al Papa Pio X; pero las negociaciones que se entablaron con el Vaticano no dieron el resultado apetecido.

Un hijo de Roosevelt ha sido muerto en la guerra europea y otro gravemente herido.

Cuando Wilson salió elegido por primera vez Presidente de la República norteamericana, presentó Roosevelt su candidatura como republicano.

El difunto ex Presidente era un hombre muy fogoso e inteligente, que dió a la política norteamericana un nuevo impulso. Pertenecía al partido republicano. (Agencia Radio.)

Toros y toreros

Reparación de Belmonte y alternativa de Belmontito

Ya es un hecho que próximamente hará su debut el famoso torero Juan Belmonte, el auténtico Terremoto, a cuyo anuncio se pone en las taquillas el cartel de «No hay billetes».

Con la expectación que su larga ausencia ha producido, los aficionados de todas las regiones acudirán a las plazas donde Juan Belmonte esté anunciado.

El día 2 del próximo febrero, que es domingo y festividad además de la Purificación de Nuestra Señora, debutará en la plaza de Alicante, población privilegiada por un clima verdaderamente primaveral, y en esta función concederá la alternativa a su hermano el valiente torero Manuel Belmonte, que goza por sus propios méritos de un cartel envidiable.

Otro diestro aún no designado completará el terceto torero.

Es casi seguro que de todos los puntos de España acudirán un buen número de aficionados a la ciudad del Castillo, deseados de presenciar las faenas de Belmonte, las más discutidas y las que dan lugar a los más apasionados comentarios.

F. ALVAREZ

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 22.

Noticias de Portugal

La cuestión de las Juntas militares.—Manifestación de apoyo al Presidente de la República

Lisboa, 6.—Después del Consejo celebrado en el ministerio del Interior, al que asistieron dos delegados de la Junta militar de Oporto, el Gobierno se trasladó al Palacio de Belén para celebrar nuevo Consejo.

Antes de reunirse el Consejo, el Presidente de la República recibió a los delegados de las Juntas militares, y después, en presencia del jefe del Gobierno y del ministro de la Guerra, escuchó a todos los oficiales que se hallaban en el Palacio de Belén, durante la conferencia hasta las cinco de la madrugada.

El Gobierno se muestra intrínsecamente en aceptar las proposiciones de la Junta y tiene el propósito de presentárselas al Parlamento conforme está constituido.

Los partidos unionista, socialista, evolucionista y de unión nacional obrera acordaron recomendar a sus afiliados y correligionarios que concurrirán a la grandiosa manifestación que sin carácter político se celebrará el domingo, en honor del Presidente de la República.

El objeto de la manifestación es ratificar al Presidente el apoyo de estos partidos para la defensa de la República y la afirmación de las prerrogativas civiles.

Presos políticos

Una nota oficiosa del ministerio de la Guerra dice que en la prisión militar de Elvas había 81 presos políticos civiles, 36 oficiales y 50 sargentos presos políticos.

Han sido puestos en libertad 41 presos civiles, entre los cuales figuran el ex Presidente del Consejo de ministros, José de Castro; José Barbosa, director del periódico A Lucha; Malva Vale, ex diputada, y Mesquita Carvalho, ex ministro de Justicia.

En breve serán interrogados el general Correia Barreto, ex Presidente de la Cámara de Diputados, y Pereira Bastos, ex ministro de la Guerra. (Agencia Radio.)

Ultima hora

Exposición Hispanoamericana

Sevilla, 6.—En el expreso llegó el ministro de España en la Argentina.

Recibióle en la estación el presidente y vocales del Comité de la Exposición Hispanoamericana.

A las diez de la mañana reunió el Comité en pleno, con asistencia del embajador.

Este quedó informado del estado de los trabajos de la Exposición, ofreciendo activar las gestiones para que a ella concurren las Repúblicas sudamericanas, y asegurando que la Argentina enviará interesantes muestras de cultivo y ganadería.

El embajador, acompañado del Comité, visitó luego la Exposición.

En el correo saldrá para Cádiz, donde embarcará con rumbo a la Argentina.

La madre de los «Gallos»

Sevilla, 6.—Se ha acentuado la gravedad en la enfermedad que viene padeciendo la madre de los famosos toreros los Gallos, temiéndose un funesto desenlace.

La lista puesta en su domicilio se llena de firmas de gentes de todas clases sociales, que acuden a enterarse del estado de la enferma.

El naufragio de la goleta «Mina»

Santúcar, 6.—La goleta venezolana Mina, que ayer naufragó, tenía 150 toneladas.

Procedía de Portugal. La tripulación 12 hombres, que han llegado aquí desnudos y extenuados.

Cuentan los horrores pasados. Dicen que confundieron los faros, y cuando se vieron perdidos se arrojaron al mar, creyendo que se hallaban en las costas marroquíes, y ante el temor de caer en manos de los moros, nadaron largo rato.

El contramaestre tiene un brazo roto. Se ahogaron cuatro tripulantes y dos niños de diez y catorce años, respectivamente.

Se ha recuperado el temporal.

Arriero muerto por un tranvía

Granada, 6.—Esta noche marchaba por la Gran Vía el arriero Francisco Camaró Aranda, conduciendo con otros, varios borricos cargados de leña, cuando fué alcanzado por un tranvía, quedando destruido.

El conductor del tranvía fué detenido por la benemerita.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado de guardia, el gobernador y los jefes de Policía.

El Sr. Pradera a Madrid

San Sebastián, 6.—En el expreso ha marchado a Madrid el diputado a Cortes señor Pradera, para asistir mañana a la reunión de la Comisión extraparlamentaria.

Fué despedido por numerosos amigos y correligionarios.

Al salir el tren se oyó una salva de aplausos, y el Sr. Pradera, desde la ventanilla, dió un viva a España.

Indignación general

Tortosa, 6.—Siguen los comentarios y la indignación ante el segundo atentado cometido por la explosión de una bomba cargada de dinamita en una ventana de la casa del recaudador de contribuciones, causando desperfectos grandes.

La opinión pública condena unánimemente esta continua alarma en que vive Tortosa desde que impera la política destructora.

Mitin de protesta

En el arrabal de Jesús se celebró ayer un gran mitin, al que asistieron más de 1.000 labradores, para protestar de la política de los amigos de D. Marcelino Domingo.

Propaganda sanitaria

Toledo, 6.—En el teatro Rojas celebró el anunciado mitin de propaganda sanitaria, presidido por el gobernador civil y el inspec-

tor provincial de Sanidad, que hizo la presentación de los oradores.

Había primero el Sr. Franco Rodríguez, que explicó el alcance de la campaña sanitaria, leyendo cifras de nacimientos y defunciones.

Encareció la necesidad de higienizar los pozos, que tan visitado será de los extranjeros en lo sucesivo.

Terminó exhortando a todos a cooperar a esta labor, verdaderamente patriótica.

Había a continuación el doctor Juarros, que analizó la mala calidad del agua y las defunciones que se registran en el Asilo, donde hay un ama para cada tres niños.

El doctor Recaséns habló del tratamiento y asistencia a partos, y luego el doctor Cortezo se ocupó de la lactancia de los niños.

Hizo el resumen de los discursos el gobernador civil, dando gracias a los asistentes.

El Colegio de Médicos ha obsequiado con un banquete a los oradores del mitin, que regresan hoy mismo a Madrid.

Dos niños muertos; uno gravísimo

Almería, 6.—En término de Nijar, tres niños que guardaban ganados guardaronse debajo de un peñón, que se desprendió, sepultándolos.

Uno resultó gravísimo y los otros dos muertos.

Los agitadores

Valencia, 6.—Los contratistas del astillero han visitado al gobernador para denunciarle que ciertos individuos, entre ellos un agitador profesional, visitan a los obreros, recomen-

dándoles que formulen determinadas exigencias. Como está comprobado que se trata de verdaderos agitadores, el gobernador ha adoptado sus medidas.

Carbon para el ferrocarril

Ha fundado el vapor Guipúzcoa, con 1.700 toneladas de carbón para la Compañía Norte.

De él se ha anticipado cierta cantidad a la Compañía del gas para que no suspenda el servicio.

La Sinfonía valenciana

El próximo martes se celebrará un concierto por la Sinfonía valenciana, que dirigirá el maestro Granados, hijo del eminente y malogrado músico.

El embajador de España en la Argentina

Cádiz, 6.—Ha llegado el embajador de España en la Argentina, Sr. Soler Guardiola, que era esperado por el jefe de la Transatlántica y representantes de la Sociedad de Turismo.

Marchará mañana en el Reina Victoria Eugenia. Lleva importantes instrucciones del Gobierno para estrechar las relaciones del Gobierno de ambos países y para aumentar la navegación e intercambio de productos de España y la Argentina.

REGRESO DEL CONDE DE ROMANONES

El Presidente del Consejo y los cadetes.—La exportación de aceite y otros asuntos

Córdoba, 6.—En el expreso de esta noche ha pasado por esta estación el Presidente del Consejo de ministros, que regresa de Palma del Río, donde ha asistido a una cacería.

Venía en un coche salón, acompañado del gobernador civil de esta provincia, de sus dos hijos y del director general de Seguridad.

En la estación le esperaban el alcalde, una Comisión de agricultores olivereros y otras personas.

El tren se detuvo cerca de media hora. Una Comisión de alumnos de todas las Academias militares habló con el conde de Romanones para decirle que no podían marchar en el expreso por llevar todas las plazas ocupadas, con lo que no pueden presentarse el martes en las respectivas Academias.

Les dijo el Presidente del Consejo que el gobernador telegrafiaría al ministro de la Guerra y a los directores de las Academias, expresando la causa que impedía a los alumnos presentarse hasta pasado mañana.

También una Comisión de olivereros habló con el jefe del Gobierno, tratando de la concedida exportación de aceite libre de derechos.

El conde de Romanones expuso su buena disposición para conceder la libre exportación de aceites; pero siempre que el abastecimiento del mercado interior esté cubierto al precio de tasa.

Añadió que en el primer Consejo de ministros que se celebre se tratará de este asunto, viendo el informe del ministro de Abastecimientos.

El alcalde de Córdoba habló al conde de Romanones de la construcción de un edificio para Escuela de Veterinaria, y le ofreció el Presidente ocuparse en breve del asunto.

Dijo el conde de Romanones a los periodistas que venía satisfecho de la montería, y que volvía por tener que regresar a Madrid para asistir mañana a la reunión de la Comisión extraparlamentaria.

EL CARTEL DE HOY

REAL.—Función 15 del turno vespertino.—9. Thais. ESPAÑOL.—6. Todo lo vence el amor 6. La pata de cabra.—10. (popular a precios populares). Todo lo vence el amor 6. La pata de cabra.

PRINCESA.—(Compañía Guerrero-Mendoza).—6. La verdad de la mentira (especial a precios especiales). COMEDIA.—8. (nuevo martes de moda). cinematográfico. Dos rayos de sol (dos actos). El diamante sagrado (primer episodio de la serie). El cuarto de hierro (segundo episodio).—9.15. La venganza de don Mendo.

LARA.—5.30. Pipiolo (tres actos) y Balder.—10. (popular). Mister Boreley (cuatro actos) y Balder.

ESLAVA.—6. La felicidad de Antonia.—10.30. A campo traviesa.

INFANTA ISABEL.—6.15 (doble). En cuerpo y alma y Papa la frezacaña o el colegio desventurado.—10.30 (doble). La corte de los gorrinos.

CERVANTES.—Despedida de la compañía y homenaje de Viches.—A las 6. El comediantes.—10. El amigo Teddy.

APÓLO.—6.15. El niño indio y El chilipilo.—10.15 (doble del bazar). Manuel Villa). Matinas de viento.—(Doble de la fimo María Marco). En Sevilla está el amor.

REINA VICTORIA.—6. (A ver el cuadro de Amalial 10.15. La mujer artificial o la vespa del doctor Miro.

COMICO.—10.15. Los dos pilletes (cuatro actos y siete cuadros).

AVISOS UTILES

Antigua Sociedad de Seguros Mutuos de Incendios de Casas en Madrid

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 26 del presente mes de enero, a las once y media de su mañana, en el Banco Hispano-Americano, plaza de Canalejas.

Para asistir a la misma pueden los señores socios recoger la papeleta de entrada en la oficina social, calle de Arrieta, núm. 4, primero, de nueve de la mañana a dos de la tarde, los días laborables, según determina el artículo 59 del reglamento, así como también estará a disposición de aquellos con cinco días de anticipación la Memoria que se someterá a la aprobación de la junta.

Madrid, 6 de enero de 1919.—El presidente, Manuel Molina y Molina.

Cutis Finos Arruinados por el Jabón Usad la Cera Aseptine en vez del Jabón

Más cutis se echen a perder con el uso de jabones duros alcalinos que por otras causas cualesquiera. La mayor parte de los jabones contienen un exceso de potasa cáustica o sosa que, además de eliminar los poros naturales de la tez, la dejan seca y corrosiva, haciendo que la piel de las manos y de la cara se vuelva quebradiza, roja y arrugada.

Por otro lado, la limpieza es absolutamente esencial para un buen cutis. Los poros han de quedar completamente limpios de toda secreción o impureza, y las capas marchitas de la epidermis deben quitarse. El mejor y único medio de restaurar la piel a su belleza natural y evitar al mismo tiempo el uso excesivo de jabones peligrosos, es limpiarse la cara y las manos todas las noches frotándose con un poco de Cera Aseptine pura y después secarse con un paño suave. Esto limpia los poros mucho más eficazmente que el jabón, y al mismo tiempo quita la capa exterior de la piel que se ha marchitado, y restaura y conserva el color natural de la lozanía y frescura de la niñez.

Aquellos que prefieren el uso del jabón deben siempre adquirir el mejor, bañarse en agua templada, secarse con una toalla suave, sin frotarse, y después aplicarse Cera Aseptine.

La Compañía Singer

OBSEQUIA A SUS CLIENTES

En los escaparates de su establecimiento de la calle de la Montera, núm. 18, tiene expuesta la citada Compañía un magnífico Arbol de Noél, cajado de valiosos regalos.

Toda persona que durante los días 23 del corriente al 5 de enero inclusive adquiera una máquina al contado en cualquiera de los establecimientos que la Compañía tiene en Madrid, recibirá uno de los objetos que figuran en el citado Arbol de Noél.

Destinados al público hay magníficos relojes oro para señora, pendientes y pulsera oro y diamantes, imperdibles, medallas y collares oro, espléndido estuche manicura plata, estuche tocador del mismo metal, elegante coqueta tres lunas, magnífica ánfora de plata inglesa, bolso plata para señora y otros regalos que harían interminable esta lista.

No dudamos que el público comprenderá la fineza de la acreditada Compañía, visitando sus establecimientos durante las actuales fiestas.

CARRILES

1.500 toneladas carriles belgas, varios tipos, con eclisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata. S. A. La Vascongada. Pelagos, 3, entresuelo.

Compañía Trasatlántica

El vapor «MONTSERRAT»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 6 del próximo enero de Barcelona; el 7, de Valencia; el 9, de Málaga, y el 11, de Cádiz, en expedición ordinaria, para Nueva York y Habana.

El vapor «REINA VICTORIA EUGENIA»

saldrá, salvo contingencias, en expedición ordinaria al Plata el día 5 de Barcelona; el 7, de Málaga, y el 8, de Cádiz, del corriente mes de enero, haciendo las escalas de Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

NOVEDADES.—5.45. El ocio.—7. El primer fresco.—9.45. La trampa (resurrección).—10.15. El siglo de oro.—11.45. El catástro nacional.

MARTIN.—6. La fiesta de San Antón.—7.15. La guardia amarilla.—10.30. Los pícaros viajeros.—11.30. París de Aragón.

PRICE.—(Compañía Ceal).—6. gran éxito de El soldado (cuatro actos).—10. Kip Sanders (cuatro actos). TRIANON PALACE.—6 tarde y 10 noche.—Cinemas y variedades.—Concurso de cómos, chistes y cuentos. Extracurricular de Aragón, Orfila de Aragón, Danzavari y debut de Cipi Martín.

GRAN KURSALL.—(Alcoba, 48).—Exito inmenso de Los Clementes, Mercedes en Oriente, Herminia Wores y triunfo ruidoso de Gloria del Ebro. Soupers dantsants y das los noches.

CINE IDEAL.—A tarde y 8.30 noche.—Martes gran gala. Estreno de la primera jornada de La canchala de París, cuyo título es La mano misteriosa (sensacional serie en siete jornadas, exclusiva

